



500 Años: ¿Encuentro o Invasión?



El tema del V Centenario de la llegada de Cristóbal Colón a tierras americanas, mereció especial atención durante la celebración, tanto del taller «Los Pueblos Indios Frente al Desarrollo», como durante la V Asamblea del CMPI.

La cercanía de la fecha (1992), así como las intenciones de España apoyada por otros países y la Iglesia Católica, de celebrar lo que han llamado «Encuentro entre dos mundos», llevaron a las organizaciones indígenas a manifestarse respecto a lo que desde su propia perspectiva, significa la mayor invasión sufrida por grupo humano alguno.

Para España, la fecha simboliza la apertura de un nuevo mundo que se le ofrecía con todas sus riquezas. Para los pueblos indígenas, la fecha los viste de luto, pues conlleva el recuerdo de masacres, destrucción y la pérdida de los mayores valores materiales y culturales heredados de sus antepasados.

Los actuales herederos de la cultura indígena alzaron sus voces durante el taller «Los Pueblos Indios Frente al Desarrollo», para recordar las luchas que durante siglos mantuvieron los pueblos indígenas del Continente:

«Luchamos tres siglos por conservar nuestras tierras, aguas, bosques, recursos naturales y humanos que integran nuestras culturas. Culturalmente, nosotros los indios nada pedimos al Occidente, pero a la hora de defendernos de la guerra, del despojo y exterminio, sus armas fueron superiores y nuestras ciudades cayeron en sus manos para destruirlas y asesinarlos. No lo lograron en su totalidad y hoy, puestos de pie, desarrollamos y fortalecemos todo lo que habla de la grandeza de nuestras civilizaciones».

También recordaron como, desde que España inició el proceso de colonización, utilizó la religión católica como vehículo para consolidar su conquista:

«...las armas y la religión, la espada y la Biblia, han sido, desde 1492, el método usado por el invasor...»

Este proceso de dominación ideológico y cultural no acabó entonces, sino que, por el contrario, ha venido ocurriendo con cierta constancia en las comunidades indígenas. En este sentido los hermanos indios reunidos en Ollantaytambo denunciaron a los neo-conquistadores: el Instituto Lingüístico de Verano, «propagadores al mismo tiempo de sectas religiosas que dividen y enfrentan a creyentes católicos contra indígenas, ganados por estas sectas religiosas...». La división, el despojo y la sumisión son los resultados de la «misión evangelizadora» que desarrollan en las comunidades indígenas, las sectas religiosas.

Tanto en el taller celebrado en Ollantaytambo, como en la V Asamblea, los delegados propusieron alternativas de acción para oponer a la celebración impulsada por España, una perspectiva indígena que comienza por cuestionar el nombre con que se ha publicitado

la celebración: «Encuentro entre dos mundos». Para los indígenas, en 1492 no ocurrió un encuentro, ya que esto supondría el respeto por las formas tradicionales de vida, los usos y costumbres de los antiguos habitantes de estos territorios y el respeto a la tierra y la racional explotación que de ella hacían los indígenas. Supondría además, el respeto al mayor de los derechos que tiene cualquier ser humano: el derecho a la vida. Para los indígenas, 1492 tiene el nombre de invasión, de despojo, de destrucción irracional de sus recursos y de muerte.

Para los indígenas, 1492, es aún hoy, una fecha vigente, no sólo por lo que evoca, sino porque no han dejado de enfrentarse, de una u otra forma, a actividades avasalladoras y despóticas de estados e instituciones neocolonizadoras.

Ante esos dolorosos hechos, analizados a profundidad por nuestros hermanos indios, ante la cercanía del aniversario, y ante las intenciones de España de celebrar con grandes galas esta triste fecha para los pueblos indígenas, el plenario de la V Asamblea del CMPI, acogiendo a las recomendaciones emanadas del Taller «Los Pueblos Indios Frente al Desarrollo» y de las propuestas de resolución dictadas en el seno mismo de la V Asamblea, da a conocer el siguiente documento, fruto de las deliberaciones y las propuestas de resolución, dictadas por los delegados. Este documento constituye además, la base y el contexto en que se enmarcarán las acciones que desarrollarán las diferentes organizaciones indias afiliadas al CMPI, para oponerse al carácter festivo del V Centenario.

LA V ASAMBLEA DEL CONSEJO MUNDIAL DE PUEBLOS INDIOS REUNIDA EN LIMA, PERU, DEL 11 AL 16 DE JULIO DE 1987, RESUELVE RESPECTO A LOS 500 AÑOS, LO SIGUIENTE:

JUSTIFICACION:

1. Oponer al carácter festivo del V Centenario de la Conquista, un mesurado balance crítico

interdisciplinario, que examine con profundidad adecuada, los verdaderos impactos sufridos por nuestros pueblos en las distintas áreas del proceso de dominación.

2. Presentar alternativas pluralistas frente al carácter hegemónico, monolingüe y unicultural de la actual comisión española y americana sobre el V Centenario.
3. Dejar al descubierto los efectos destructivos y autodestructivos que puso en marcha el pretendido «Descubrimiento», seguido de la conquista y posterior colonización, así como, la continuidad de la sujeción después de los procesos de independencia política formal.
4. Exponer, que el ilusorio hispanismo unilateral fundamentado en la nostalgia colonialista, sólo puede conducir a la búsqueda de ámbitos de dominio sobre nuestros pueblos, así sea a la sombra de nuevas formas de sujeción protagonizadas hoy por el expansionismo hegemónico norteamericano.
5. Recalcar que para los pueblos indios, afroamericanos, criollos y mestizos múltiples, resulta inaceptable que las festividades del V Centenario coincidan con las formas habituales de la agresión y dominación colonial, incluyendo nuevas escaladas de la guerra de exterminio, contempladas dentro de los planes continentales para eliminar al aborigen.
6. Afirmar la perspectiva histórica que ha de tener el balance mencionado, de poner la atención necesaria en los perfiles actuales de estos fenómenos, de manera que permita identificar las formas en que la dominación se ha perpetuado y reproducido a través del tiempo y proyectar las vías de superación de las mismas en el futuro.

OBJETIVOS:

1. Llevar a la conciencia de la comunidad internacional, apoyándonos en primera instancia en todos los pueblos aborígenes del mundo, la verdadera significación del:
 - 1.1 Llamado «Descubrimiento» o Encuentro de pueblos y culturas.
 - 1.2 Día de la Raza o Día de la Hispanidad.
 - 1.3 Comienzo de la Historia de América.
 - 1.4 Inicio de la «evangelización» y «civilización» de los «salvajes» y demás expresiones del argot colonialista.
2. Señalar el carácter de la colonización, la cual no constituye una etapa de tres siglos por cuanto sus consecuencias persisten hasta hoy.
3. Esclarecer ante el mundo que la independencia política estuvo signada por estas características:
 - 3.1 Fue una independencia política formal, que no involucró ninguna descolonización real y profunda: somos el único continente de la tierra del cual todavía se habla de «Descubrimiento», algo ofensivo a nuestra dignidad de pueblos y naciones.
 - 3.2 La independencia no significó ningún cambio fundamental para los pueblos indios dentro de las nacientes Estados-Naciones.
 - 3.3 La independencia no fue entendida en sentido integral, lo cual constituye una necesidad apremiante para la liberación de los pueblos indios, afroamericanos y criollos del continente.
4. Denunciar como irrespeto a la dignidad de nuestros pueblos y del continente, la sistemática intención de celebrar como acontecimiento globalmente positivo, lo que ha constituido una serie de exterminios parciales y agresiones sucesivas a través de cinco siglos.

5. Denunciar el propósito nefasto de convertir a los conquistadores en héroes y padrastros de todas las naciones oprimidas dentro de los Estados-Naciones y al centro de dominación y sujeción, como inconcebible afrenta en «Madre Patria».
6. Señalar —como si lo anterior no fuera suficiente— que se asocia a esta celebración, la entidad distribuidora de una fe, a su vez hegemónica y exclusivista que en el pasado pretendió distribuir entre dos potencias europeas, territorios y poblaciones de este continente, y que ahora, declara de nuevo como «tierra de misiones» y a sus poblaciones, consecuentemente, siempre como objeto de evangelización y conversión perpetuando nuestra pretendida minoría de edad histórica y religiosa.
7. Denunciar que el proyecto hispánico integracionista, ha pretendido convertir el mestizaje —el cual fue progresista en principio— en un gran centro de experimentación con seres humanos, y a nivel cultural, erigir al mundo occidental como modelo, descalificando por consiguiente la cosmovisión de nuestros pueblos, sus civilizaciones y realizaciones en todos los ámbitos.
8. Denunciamos que la propuesta celebración del V Centenario de la invasión, es caja de resonancia del reflorecimiento contemporáneo de los apetitos hispánicos de dominación, supeditados a los designios expansionistas del nuevo imperio de nuestros días.

PROGRAMA DE ACCION

Se realizarán múltiples actividades y se preparará un estudio multidisciplinario.

ACTIVIDADES

Se realizarán actividades de todo tipo y a todo

nivel que incluyan reuniones y conferencias, manifestaciones, talleres, programas de acción y difusión por todos los medios de comunicación de masas, a fin de llevar a la conciencia del mayor número de personas en el mundo entero, la información básica sobre el verdadero impacto del «descubrimiento» y la conquista, colonización y sujeción que le siguieron.

Al efecto se formulará la estrategia global y las tácticas pertinentes para lograr el mayor impacto posible, trabajando a nivel local, nacional, regional y mundial, incluso ante los organismos y las organizaciones internacionales intergubernamentales y no gubernamentales de carácter regional y mundial.

ESTUDIO

Se preparará un estudio interdisciplinario que recoja los datos más importantes sobre el verdadero impacto y significado de la invasión de 1492. Este estudio debe contener un balance analítico de los abusos y atrocidades de todo tipo, cometidos ininterrumpidamente desde entonces, y presentarlos a la comunidad internacional como una expresión más de la posición del indio americano, la víctima principal de estos acontecimientos que se pretende ahora celebrar, presentándolos interesadamente como fenómenos globales positivos, carácter que enfáticamente le negamos.

La preparación de este estudio tendría cuatro etapas: (1) (2)

PRIMERA ETAPA:

Dos años (setiembre 1987 a setiembre 1989).
Preparación de documentos de base, por temas.

SEGUNDA ETAPA:

Un año (setiembre de 1989 a setiembre 1990).
Integración y armonización de los documentos de base.

